



## II. COMPETENCIAS

### INTRODUCCIÓN

En la primera sección empezamos apropiadamente examinando el contenido bíblico que expone el carácter del anciano. Digo *apropiadamente* porque el anciano se califica y funciona en su oficio basado **en lo que es**, y no tanto en lo que hace. El anciano es un hombre maduro que vive dando ejemplo de una persona madura en Cristo, un hombre que posee dominio propio, compasión, mansedumbre, contentamiento y está dispuesto a sacrificarse por otros. Como el apóstol Pedro dice: ***el anciano cuida como pastor el rebaño de Dios que está a su cargo, no por obligación, ni por ambición de dinero, sino con afán de servir... no [son] tiranos con los que están a su cuidado sino [son] ejemplos para el rebaño.*** 1 Pedro 5:2-4.

El anciano es efectivo porque vive como ejemplo de un *undershepherd*, es decir, un pastor bajo la autoridad del Pastor Supremo (Cristo), y que está guiado por el Espíritu que lo llamó, lo hizo anciano y lo llena para guiarlo en todo lo que hace como representante de Cristo.

Tal como Jesús enseñó en Juan 15, el anciano, que no mora en Cristo y en su Palabra, no puede hacer nada. Claro, puede ocuparse de muchas actividades religiosas, pero sino trabaja en unión con el que lo hizo una nueva criatura, se mostrara rígido, severo o legalista. Precisamente por eso, todos los pasajes bíblicos que nos instruyen acerca de la función del anciano, enfatizan la necesidad de pastorear con la ternura de Jesucristo.

Randy Schlichting, en su libro, *Like Sheep With a Shepherd*, nos recuerda que el Pastor Supremo (1) reina con mansedumbre sobre su rebaño en Verdad, fuerza y amor, (2) proporciona pastos seguros para el rebaño, y (3) alimenta el rebaño con comida celestial. En Cristo y guiado por el Espíritu de Cristo y la sabiduría de su Palabra, el anciano hará lo mismo que hizo Jesús.

## A. OBEJAS

### Hechos 20:28-31 (NVI)

*<sup>28</sup> Tengan cuidado de sí mismos y de todo el rebaño sobre el cual el Espíritu Santo los ha puesto como obispos para pastorear la iglesia de Dios,<sup>[a]</sup> que él adquirió con su propia sangre.<sup>[b]</sup> <sup>29</sup> Sé que después de mi partida entrarán en medio de ustedes lobos feroces que procurarán acabar con el rebaño. <sup>30</sup> Aun de entre ustedes mismos se levantarán algunos que enseñarán falsedades para arrastrar a los discípulos que los sigan. <sup>31</sup> Así que estén alerta. Recuerden que día y noche, durante tres años, no he dejado de amonestar con lágrimas a cada uno en particular.*

Es muy interesante que la Biblia escoja esta imagen para describir a su pueblo. El término “oveja” en sí, no es muy halagador. Las ovejas son caracterizadas como necias, ignorantes, débiles y dependientes. Tienen a meterse en peligros, y requieren protección constante y guía para encontrar pasto alimentador. Por lo tanto, el anciano, obispo, y pastor, tal como Cristo, tiene que encarnarse para convivir con las ovejas, para guiar, proteger y alimentar al rebaño de Dios.

En la metáfora que Jesús usa en **Juan 10:1-11** para describir su relación con el rebaño, Él no solo es el pastor que usa vara y bastón para guiar y proteger, Él es la puerta del redil que funciona, no solo para admitir a sus ovejas, pero también para no permitir que entren los lobos para corromper la moralidad y la sana doctrina de las ovejas. Como Pastor encarnado y Emmanuel (*Dios con nosotros*), Jesús conoce a los suyos y las ovejas reconocen su voz (Juan 10:4). Los ancianos de la iglesia también son pastores que imitan al Pastor Supremo, El Buen Pastor, y dan sus vidas por las ovejas (Juan 10:11). En todo esto, el anciano tiene que acordarse siempre del valor altísimo del rebaño. Ellos cuidan de la posesión de Dios que Él compró y adquirió por el precio infinito de su propia sangre (Hechos 20:28).

## ¿EL OBJETIVO?

¿Cuál es el objetivo? ¿Qué es lo que el anciano quiere producir con toda esta actividad de pastor? La imagen de *oveja* sugiere que el pastor esté muy involucrado con la vida de los miembros de su rebaño, pero ¿por qué deberían los ancianos pasar tiempo y compartir con los miembros?

¿Qué intentan lograr? Bíblicamente, **los ancianos ministran con la meta de hacer crecer a los miembros de la iglesia en la madurez con Cristo** (Jeramie Rinne, *Los Ancianos de la Iglesia*, página 43).

Imagínese al pastor nuevamente realizando sus tareas diarias entre las ovejas: las alimenta, las lleva a través de un valle, las protege de animales salvajes, cura una pata infectada, o busca una oveja perdida. ¿Por qué hace el pastor todas estas cosas? ¿Cuál es su propósito o meta? **Su meta es que sus ovejas maduren**. El pastor se esfuerza día tras día para producir ovejas sanas, completamente desarrolladas, que se puedan reproducir (comentarios de Jeramie Rinne).

Los ancianos de la iglesia trabajan así en el contexto de relaciones cercanas con los miembros de la iglesia para ayudarles a crecer en Cristo. Los obispos enseñan, oran y sirven para que sus hermanos y hermanas puedan conocer a Jesús más íntimamente, le obedezcan fielmente, y reflejen su carácter más claramente. Además, los creyentes más saludables y maduros se reproducen espiritualmente cuando comparten el evangelio con otros y les ayudan a crecer en Cristo. El apóstol Pablo menciona explícitamente la madurez como el objetivo del ministerio pastoral. (Efesios 4:11-13)

### **Efesios 4:11-13 (NVI)**

*<sup>11</sup> Él mismo constituyó a unos, apóstoles; a otros, profetas; a otros, evangelistas; y a otros, pastores y maestros, <sup>12</sup> a fin de capacitar al pueblo de Dios para la obra de servicio, para edificar el cuerpo de Cristo. <sup>13</sup> De este modo, todos llegaremos a la unidad de la fe y del conocimiento del Hijo de Dios, a una humanidad perfecta que se conforme a la plena estatura de Cristo.*

Cuando los ancianos cumplen bien sus responsabilidades, los creyentes dejan de ser “niños fluctuantes” y se convierten en personas que crecen *“en todo en Aquel es la Cabeza, esto es Cristo”* (vv.14, 15). Los ancianos deberían esforzarse para decir con Pablo, *“a quien anunciamos, amonestando a todo hombre, y enseñando a todo hombre en toda sabiduría, a fin de presentar perfecto en Cristo Jesús a todo hombre”* (Col. 1:28). (comentarios de Jeramie Rinne, p. 44)

## B. LA PLURIDAD DE ANCIANOS

En ambos testamentos la Biblia enfatiza la práctica de un equipo de líderes.

Jetro, el suegro de Moisés, le aconsejó que eligiera a *“hombres capaces y temerosos de Dios, que amen la verdad y aborrezcan las ganancias mal habidas, y designarlos jefes de mil, de cien, de cincuenta y de diez personas. Serán ellos los que funjan como jueces de tiempo completo, atendiendo los casos sencillos, y los casos difíciles los traerán a ti.”*

**Éxodo 18: 21-22.**

Así mismo, Pablo le escribió a Tito: *“Te dejé en Creta para que pusieras en orden lo que quedaba por hacer y en cada pueblo nombraras **ancianos** (plural) de la iglesia de acuerdo con las instrucciones que te di.”* **Tito 1:5.**

Se ven en estos contextos por lo menos dos razones por las cuales tener una pluralidad de ancianos. Jetro nos da esta:

### (1) La colaboración y apoyo en el ministerio.

*“Eso te aligerará la carga, porque ayudarán a llevarla. Si pones esto en práctica, y así Dios te lo ordena, podrás aguantar.”* **Éxodo 18:22-23.**

Y en el versículo 17, Jetro le había dicho a Moisés: *“No está bien lo que estás haciendo...pues te cansas tu y se cansa la gente que te acompaña. La tarea es demasiada pesada para ti; no la puedes desempeñar tu solo.”* Esta razón es la más obvia.

El ministerio es pesado, los problemas de la gente son difíciles, el pecado en sí pesa. La carga del ministerio es demasiado para que una persona lo cargue solo. En Gálatas 6, Pablo instruye a los “hermanos” que son “espirituales” (términos plurales), que restauren al que es sorprendido en pecado (versículo 1), *“Ayúdense a unos a otros a llevar sus cargas...”* (versículo 2). Ningún anciano es experto en todo y es muy sabio que busque apoyo y sabiduría de otros. A veces es necesario que se refiera un problema a un profesional que corresponda a tal caso. Aun en las áreas menos dificultosas, la fatiga requiere que invite a otro anciano a acompañarlo en ministrar un caso que persiste. Jetro nos hace recordar que esta práctica de trabajar en equipo resulta en una congregación más contenta con sus líderes. *“se irá a casa satisfecha.”* Éxodo 18:23.

Pero más allá del apoyo que reciben los ancianos cuando trabajan en equipo, hay otra razón más esencial que la Biblia presenta como razón del por qué trabajar en equipo:

## (2) la sujeción mutua.

**Efesios 5:21** nos da este mandato: *“Sométanse unos a otros por reverencia a Cristo”*. También, Romanos 12:10 *“Ámense los unos a los otros con amor fraternal, respetándose y honrándose mutuamente”*.

En la mayoría de las denominaciones reformadas los ancianos tienen que tomar esta responsabilidad como voto formal y público. La sumisión mutua es el secreto para la unidad en la iglesia y la manera en que imitamos la Trinidad Divina cuyos miembros han vivido eternamente sujetándose y glorificándose mutuamente. Si los pastores y los ancianos van a instruir a la iglesia a respetar y honrar a sus pastores y ancianos, ellos mismos tienen que practicar esta ética sujetándose los unos a los otros. Esto también va a prevenir mucho conflicto y un espíritu de competencia que a veces emerge entre los líderes.

Cuando los miembros de la iglesia ven a sus pastores y ancianos amándose y sujetándose los unos a los otros, sin contiendas, y sirviendo al rebaño con humildad y amor, será más fácil que ellos respeten a sus líderes, y todos quedarán satisfechos, así como enseñó Jetro y el autor de los Hebreos 13:17.

### **Hebreos 13:17 (NVI)**

*<sup>17</sup>Obedezcan a sus dirigentes y sométanse a ellos, pues cuidan de ustedes como quienes tienen que rendir cuentas. Obedézcanlos a fin de que ellos cumplan su tarea con alegría y sin quejarse, pues el quejarse no les trae ningún provecho.*

## **C. TONO – LA DISPOSICIÓN DEL PASTOR, ANCIANO, OBISPO**

Ya tocamos este tema, pero vale la pena desarrollarlo un poco más. El énfasis de Cristo y los apóstoles es el de tratar a las ovejas con ternura, paciencia y mansedumbre. El apóstol Mateo nos recuerda que las ovejas, en sus actividades diarias, viven cansados y agobiados y que Jesús las trataba con compasión. La profecía de **Isaías 42:2-3** dice que el Mesías *“No clamará, no gritará, ni alzaré su voz por las calles. No acabará de romper la caña quebrada, ni apagará la mecha que apenas arde. Con fidelidad hará justicia.”*

Mateo 12:19-21 aplica esta profecía directamente a Jesús. Mi papá que fue pastor me dijo en una ocasión: *“Hijo recuerda que cuando predicas, estas hablando con personas con corazón roto”*. En mi juventud no comprendía muy bien aquella realidad, pero ahora por haber vivido un poco, ya lo entiendo. Es que la tendencia de muchos jóvenes pastores es consumarse por la misión y a veces lastiman innecesariamente a la gente, no tomando en cuenta sus dolencias. O en algunos casos, un anciano recién elegido se pone fanático por la pureza de la iglesia y tiende a juzgar con severidad. No estamos diciendo que el anciano no juzga, ni discierne la condición de las ovejas. El mismo texto de Isaías que citamos dice que el Mesías *“Hará justicia, no vacilará, ni se desanimará hasta implantar justicia en la tierra” (Isaías 42: 3,4); “Y en su nombre pondrán las naciones su esperanza” (Mateo 12: 21).*

Sí, el anciano tiene que preocuparse por la sana doctrina y la pureza moral de la iglesia, pero lo hace con gracia recordando que él mismo es débil y totalmente dependiente de la gracia de Dios para dar fruto y acercarse a la imagen de Cristo. Pablo instruyó a Timoteo que, aun cuando sea necesario reclamar a una persona que se haya desviado de la Verdad, que lo haga amable y humildemente y con la esperanza de que la persona se arrepienta y llegue a conocer la verdad, **2 Timoteo 2:24-26**. El pasaje que da una buena y completa descripción de la disposición que Dios desea ver en sus líderes es:

**Gálatas 6: 1-5** - *Hermanos, si alguien es sorprendido en pecado, ustedes que son espirituales deben restaurarlo con una actitud humilde. Pero cuídese cada uno, porque también puede ser tentado.* <sup>2</sup> *Ayúdese unos a otros a llevar sus cargas, y así cumplirán la ley de Cristo.* <sup>3</sup> *Si alguien cree ser algo, cuando en realidad no es nada, se engaña a sí mismo.* <sup>4</sup> *Cada cual examine su propia conducta; y, si tiene algo de qué presumir, que no se compare con nadie.* <sup>5</sup> *Que cada uno cargue con su propia responsabilidad.*

En breve, este párrafo contiene las siguientes características de la disposición del anciano, pastor u otro líder en la iglesia que debiera mostrar en su obra pastoral:

- **espiritual** – maduro, muestra el fruto de amor, dominio propio y paciencia. Anda en el Espíritu dependiendo de su gracia.
- **humilde** – realista acerca de su propia condición y se da cuenta de que si no fuera por la gracia de Dios, él mismo pudiera caer en cualquier pecado. “Cada cual debe examinarse”.
- **cuidadoso** – Sabe que puede ser tentado por el mismo pecado que es evidente en la oveja que quiere restaurar.
- **esperanzado** – La obra pastoral es un ministerio de reconciliación y restauración y no de condenación.
- **manso** - algunas versiones traducen *praotetos como* mansedumbre o bondad. Tal como el Mesías, el anciano no tiene que hablar con voz alta ni enojada. Solo el acto de amonestar, aun si susurra, llamaría la atención de la persona.

- **servicial** – Solo quiere ayudar. También reconoce la necesidad de depender de otros hermanos. No tiene complejo mesiánico.
- **firme** – Insiste en que la persona sorprendida en pecado asuma responsabilidad por sí mismo y se arrepienta. Esto es amor.

## **D. TAREAS Y RESPONSABILIDADES DEL ANCIANO**

***El Libro de Orden de la Iglesia Presbiteriana en América (PCA)*** alista las siguientes tareas para el presbítero:

*Es pertinente al oficio del presbítero, tanto en forma diversificada como conjunta, supervisar diligentemente el rebaño entregado a su cuidado, que no haya corrupción de doctrina o de moral en ella. Ellos deben ejercer el gobierno y la disciplina y supervisar no sólo los intereses espirituales de la iglesia en particular, sino de la iglesia en general cuando sean llamados a ello. Deben visitar a la gente en sus hogares, especialmente a los enfermos. Deben instruir al ignorante, consolar al que se lamenta, nutrir y cuidar a los hijos de la iglesia. Deben ser ejemplos dignos ante el rebaño que se les ha encomendado, evangelizar conversos y hacer discípulos. Todos esos deberes que los cristianos obligados a desempeñar de acuerdo a la ley del amor, les incumbe especialmente a los pastores por vocación divina, son deberes oficiales. Ellos orarán con la gente y por la gente, siendo cuidadosos y diligentes para procurar el fruto de la Palabra predicada entre el rebaño.*

### **1. La División de la Labor del Ministerio en la Iglesia**

La narrativa de Hechos 6:1-7 relata que la iglesia del primer siglo, respondiendo a la queja de los judíos de habla griega, eligieron a 7 hombres para servir las mesas o, es decir, cuidar de las necesidades materiales de los miembros (las viudas). Muchos comentaristas ven esto como la ocasión de iniciar el diaconado, el oficio que el apóstol Pablo describe más adelante en las cartas pastorales.

La razón dada por la que eligieron a los siete para servir las mesas fue porque: *“No está bien que nosotros los apóstoles descuidemos el ministerio de la palabra de Dios. Hermanos escojan entre si siete hombres de buena reputación, llenos del Espíritu y de sabiduría, para encargarnos esta responsabilidad. Así nosotros nos dedicaremos de lleno a la oración y al ministerio de la Palabra.”* **Hechos 6: 2b-4.**

Basado en parte en este pasaje, las iglesias reformadas reconocen dos oficios en la iglesia y esta división de la labor: (1) **diáconos** – ministerio de misericordia y mayordomía y (2) **ancianos** – ministerio de la Palabra y oración. En este curso solo nos enfocamos en el ministerio de los ancianos.

Es prácticamente imposible distinguir entre el ministerio de la oración y el de la Palabra, porque van juntos. Por eso, en la exposición de la tarea de la Palabra y la de la oración, veremos una superposición de las responsabilidades de ambas. Se podría observar también, que estas tareas son las mismas que ocupan el pastor, anciano o principal, y así es. La única diferencia es una de medida, como ya mencionamos en la introducción a este curso. Otra observación es que un candidato podría sentirse abrumado al leer esta lista debido a que no tiene todos los dones y habilidades necesarios para cumplir con todas las tareas. Claro que nadie tiene todos los dones, ni el pastor principal. Por eso trabajamos en el equipo de pluralidad de ancianos. Pero, en general, el anciano se dedica a la oración y a la Palabra. Por lo menos, el anciano tiene que ser apto para enseñar, de alguna capacidad, sea formal o informal, y dedicarse de lleno a la oración. En resumen, para cumplir con todos sus deberes, el presbítero tiene que ser un hombre del Libro, la Palabra de Dios, y un hombre que ora sin cesar.

## **2. El Bosquejo de las Tareas Específicas:**

- a. La primacía del Amor**
- b. La devoción a la Palabra**
- c. La devoción a la Oración**
- d. La administración de la Misión**
- e. El ejercicio de las Llaves**
- f. El cuidado Pastoral**
- g. La Evangelización**
- h. La Capacitación**

### 3. Las Tareas descritas y expuestas

#### a. La primacía del amor

Como *El Libro de Orden* arriba dice; *“Todos esos deberes que los cristianos son obligados a desempeñar, de acuerdo con la ley del amor, les incumbe a los pastores (presbíteros) por vocación divina, son deberes oficiales”*. Todo lo que el anciano es y hace debe ser caracterizado por el amor.

Esto debe ser obvio, pero vale la pena enfatizarlo. Consideremos lo siguiente:

- i. **Dios es amor.** El valor número uno del universo es el amor. La madurez en Cristo culmina en el amor. *“Al vivir la verdad con amor, creceremos hasta ser en todo como aquel que es la cabeza, es decir, Cristo. Por su acción todo el cuerpo crece, y se edifica en amor...”* (Efesios 4: 15, 16<sup>a</sup>). El **método** para crecer en Cristo es por amar y la **meta** del crecimiento en Cristo es la de amar como Cristo.
- ii. **El amor es el único valor y don duradero.** Como enseñó el gran teólogo Jonatan Edwards basado en 1Corintios 13: 8-10, *“el amor es la gran excelencia que queda después de que han fallado todos los demás dones del Espíritu.”* El estado de la iglesia en el cielo será un mundo perfecto de amor. La iglesia de ahora, estando en su infancia, tiene el gran reto de crecer en el amor, luchando por la fe en Cristo para hacer bajar aquel mundo de amor. Por eso Jesús nos enseñó a orar así: *“Que se haga tu voluntad aquí en la tierra como se hace en el cielo.”* Y los ancianos de la iglesia son los que ponen el ejemplo de amor y guían a la iglesia para que sea una iglesia que esté creciendo en el amor de Cristo.
- iii. Cristo y los apóstoles dieron instrucciones a la iglesia más de 500 veces en el Nuevo Testamento enfatizando la necesidad y prioridad del amor, pero es suficiente para nuestro objetivo llamarles la atención acerca de cómo el apóstol Pablo inicia sus

instrucciones en las cartas pastorales cuyo propósito es el de enseñar *“cómo portarse en la casa de Dios,”* **1 Timoteo 3:14,15.**

Y es ineludible notar cómo Pablo empieza su carta de cómo portarse en la iglesia. *“El **propósito** de nuestra instrucción es el amor nacido de un corazón puro, de una buena conciencia, y de una fe sincera.”* **1 Timoteo 1:5 NBLA.** Así mismo, Pablo empieza la segunda carta a Timoteo con el mismo énfasis. Al experimentar el avivamiento del don que está en él (Timoteo), por la imposición de las manos, este nuevo fuego se caracterizará por poder, **amor** y dominio propio. **2 Timoteo 1:7**

Pablo desea que Timoteo siga su ejemplo de amor: *“Pero tú has seguido mi enseñanza; mi conducta, propósito, fe, paciencia, **amor**, perseverancia,* 1 Timoteo 3:10 NBLA, y que Timoteo sea un ejemplo de pastor que ama, 1 Timoteo 2: 22 NBLA *“...sigue la justicia, la fe, y **el amor** y la paz, con los que invocan al Señor con un corazón puro. Pero no solo quiere que el pastor Timoteo sea así, le instruye que ordene a ancianos que sean *amables y no contenciosos* (1 Timoteo 3:3), y que ellos capaciten a otros que tienen el mismo perfil (2 Timoteo 2:2). Pero alguien puede protestar preguntando: ¿Y qué del énfasis en la sana doctrina que el apóstol Pablo enseña en las cartas pastorales como*

2 Timoteo 1:13; 2:15; 3:14,15; 4:1-4? La respuesta es que Pablo enseña el balance de las dos cosas: **la sana doctrina y el amor.**

En el famoso pasaje de amor 1 Corintios 13, se nos recuerda que, si ejercemos los dones de la enseñanza, la prédica y hasta el de hacer milagros, *“hemos llegado a ser metal que resuena o címbalo que retiñe* (1 Corintios 13: 1) si nos hace falta el amor. Si solo tenemos la verdad, y no el amor, nuestra disposición áspera repele a las mismas personas que deseamos persuadir; en cambio, si solo *“amamos”* y no presentamos la verdad de la gracia salvadora, o la presentamos de manera insípida, no amamos de verdad, y no ayudamos a nadie.

En otras palabras, los que enseñamos las doctrinas de la fe reformada, parecemos muy ofensivos si no nos presentamos con amor y humildad. La sana doctrina, en sí, puede ofender. El evangelio de pura gracia es una afrenta al orgullo y sentido de auto suficiencia del hombre. Además, la primera evidencia en la vida de una persona abrumada por la gracia de Dios es que trata a otros con la misma compasión, mansedumbre y misericordia que ha recibido de Dios. Tenemos que amar a Dios en espíritu y en verdad, y tenemos que hablar la verdad con amor (Efesios 4: 15).

*“Sean más bien amables unos a otros, misericordiosos, perdonándose, unos a otros, así como Dios nos perdonó en Cristo. Sean, pues, imitadores de Dios, como hijos amados; y anden en amor, así como Cristo los amó y se dio a sí mismo por nosotros, ofrenda y sacrificio a Dios, como fragante aroma. Efesios 4:31 – 5:2 NBLA.*

**Resumen:** Lo más importante es el amor. El mandato que resume la ética bíblica es amar a Dios y amar al prójimo. La mayor ética que Dios desea ver en la iglesia es la del amor, porque la iglesia, en el cielo, vive en un mundo de amor. La prioridad de los pastores, obispos y ancianos es que se conduzcan en la iglesia y guíen a la iglesia con amor. El amor les incumbe a todos los cristianos, pero para el líder anciano en la iglesia es un deber de su oficio.

#### **b. La devoción a La Palabra**

*Y nosotros nos entregaremos a la oración y al ministerio de la palabra. Hechos 6:4 NBLA*

*Un obispo debe ser...apto para enseñar...1Timoteo 3:2*

*...ocúpate de la lectura de las escrituras, la exhortación y la enseñanza. 1Timoteo 4:13*

Pablo le escribe dos cartas a Timoteo, el pastor que había dejado en Éfeso encargado, con el desafío de establecer la iglesia en aquella región. En las cartas, Pablo lo deja claro con Timoteo, que una de sus responsabilidades más importantes es la de dedicarse a la Palabra, nutrir la iglesia en las palabras de fe y sana doctrina y nombrar a ancianos que sean aptos para enseñar la Palabra (1Timoteo 4:6). El objetivo es que ellos procuren con diligencia presentarse ante Dios aprobados, *como obreros que no tienen de qué avergonzarse, que manejan con precisión la palabra de verdad* (2Timoteo 2:15). Tal como dijimos arriba, los ancianos, a pesar de que no predicán o enseñan la Palabra con la misma frecuencia de lo que lo hace el pastor principal, por igual, tienen que ser preparados y realizar su ministerio con fidelidad. Todos los ancianos, por llamado, enseñan la Palabra. Puede ser en la escuela dominical, un estudio bíblico en casa, o en el ministerio del discipulado o consejería pastoral. Los que tienen una medida del don más grande ejercerán su habilidad en un contexto más amplio y público, pero los que animan a los miembros en un contexto más privado y personal, también tienen que ser preparados para manejar con precisión la Palabra de verdad. Como Juan Calvino enseñó, no existe una separación absoluta entre el oficio del anciano docente y el anciano gobernante.

### **Los hábitos y disciplinas de un hombre devoto a la Palabra de Dios y apto para enseñar**

- i. **La lectura** – leer la Biblia entera por lo menos cada 2 años. Se puede leer la Biblia una vez cada año. Esto significa leer 3 o 4 capítulos diarios o aproximadamente 4 o 5 páginas. El anciano debe conocer los temas centrales de cada uno de los 66 libros, o mejor, comprender cómo, cada libro avanza la narrativa del evangelio de pura gracia, y cómo presenta los principios (dogmas o conceptos) del evangelio. Explicamos esto más detalladamente la sección III de este curso que se tratará de un resumen de la sana doctrina de la Biblia. El anciano debe saber a dónde ir en la Biblia para elucidar cualquier tema en el área del

ministerio pastoral. Tocamos esto más adelante en esta sección bajo Ministerio Pastoral.

Lo que el apóstol Pablo tiene en mente en **1Timoteo 4:13** es la lectura pública de la Palabra de Dios, la que es un medio poderoso de la gracia. Por tanto, el anciano que participa en el culto público de la adoración debe prepararse bien, enfocándose en el mensaje del pasaje, el énfasis del pasaje, la emoción del pasaje, y hasta notar el orden de las palabras en el idioma original y el significado de ciertas estructuras gramaticales. Esta preparación permite que el lector de la Palabra en el culto lea fielmente, conforme al drama del pasaje y la pasión del profeta o apóstol que lo escribió. Un pasaje bíblico que se lee bien puede ser en sí un sermón poderoso.

Nota: Este párrafo no debe ser interpretado por decir que la mujer no se le permite leer las escrituras en el culto de adoración.

ii. **El estudio de la palabra** – una buena hermenéutica

*Procura con diligencia presentarte a Dios aprobado como obrero que no tiene de qué avergonzarse, que maneja con precisión la palabra de verdad. Evita las palabrerías profanas, porque los dados a ellas se alejan más y más de la piedad. 2Timoteo 2:15, 16 NBLA.* Estos dos versículos son muy ricos e informativos de significado. El verbo “*ortotomeo*” en griego, literalmente traducido al español, quiere decir: “*cortar un sendero recto*” o en la vernácula moderna “*cortar una autopista a través del bosque para poder viajar con facilidad.*” En el sentido del estudio de la Palabra, el que enseña la Palabra debe cortar un sendero recto para sus oyentes. El estudiante de la Palabra, utilizando una buena hermenéutica, sabe ver que la Biblia, en su narrativa, corta un camino del pacto de la gracia desde Génesis hasta Apocalipsis, y que la Biblia se interpreta a sí misma, y que el Nuevo Testamento elucida lo que es oscuro en el Antiguo Testamento, y que la Biblia entera presenta un solo evangelio de

la justificación **solo por fe**, que siempre resulta en una vida transformada de buenas obras y positivos cambios culturales.

Cuando el anciano está preparando un pasaje en particular toma bajo consideración el tipo de literatura, o género del libro y su contexto histórico, mientras busca la centralidad de Cristo y su propiciación por nuestros pecados y las aplicaciones universales que sugieren del pasaje. El anciano debe saber estudiar la Palabra utilizando una hermenéutica sencilla que lo ayuda a ser fiel al texto. Por ejemplo, debe preguntarle al texto bajo consideración preguntas tales como las siguientes: *¿Quién es el autor? ¿Cuáles son sus circunstancias y la relación con sus lectores? ¿Quiénes son sus lectores y cuáles son sus problemas y necesidades particulares? ¿Cuál es el propósito para el cual fue escrito el libro? ¿Cuál es la teología y cómo se explica el evangelio de gracia? ¿Cómo cabe el párrafo o pasaje bajo consideración en el flujo del argumento del libro? ¿Cuál tema o principio universal quiere usted priorizar en su enseñanza? ¿Cuáles aplicaciones específicas desea hacer?*

(Véase el apéndice al final de esta sección para un documento que se trata de una hermenéutica básica)

- iii. **La enseñanza de la Palabra de verdad** – una pedagogía sencilla. Después de estudiar el pasaje practicando las reglas de interpretación, debe haber tomado muchas notas y ahora tiene bastante material. Ahora es cuestión de cuáles ideas enseñar, y de qué forma. Esta no es una clase de pedagogía, pero vale la pena sugerir algunos métodos e ideas. Vamos a asumir que usted no está preparando un sermón, sino un estudio bíblico para presentarlo en casa o en la escuela dominical. Entre varios métodos para enseñar el material, déjeme presentarle en breve tres formas: (1) tópico (tema), (2) doctrina, y (3) exposición.

### 1) **Tópico**

Si presenta usted un **tópico**, (supongamos el matrimonio), deseará leer un juego de pasajes que tocan el tema y luego organizar sus puntos bajo varias preguntas tales como: *¿Cómo se define el matrimonio? ¿Cómo se relaciona el matrimonio al*

*pacto de gracia? ¿Cómo elucida el evangelio el matrimonio? ¿Cuáles son las responsabilidades particulares del esposo?, Cuáles son las responsabilidades particulares de la esposa? ¿Cómo reflejan el evangelio los dos? ¿Cómo se pone en práctica, por la gracia, el diseño bíblico del matrimonio? y muchas preguntas más. En mi opinión es mucho mejor presentar los conceptos en forma inductiva (en vez de dictarlos), para que los participantes puedan llegar a sus conclusiones basado en los mismos pasajes que usted había preparado, y no solo escuchar las conclusiones de usted. Así ellos trabajan más, piensan más, y aprenden más. Siempre es bueno consultar un comentario confiable, mientras estudia un pasaje en particular para comparar sus impresiones con las de otros eruditos.*

## **2) Un Concepto Doctrinal**

Si va a presentar un **concepto doctrinal** (supongamos, por ejemplo, la divinidad de Jesucristo), deberá consultar una teología sistemática para una presentación adecuada del concepto. Recomiendo Berkhof, Grudem, Erickson, Montgomery, Sproul, o Buswell. Se puede organizar el material alrededor de varios pasajes que enseñen con claridad la divinidad de Jesús y hacer varias preguntas tales como: *¿Qué atributos de Dios posee Jesús? ¿Qué relación con el Padre tiene Jesús? ¿Recibe culto que solo se merece la deidad? ¿Qué obra hace Jesús que solo puede hacer Dios? ¿Por qué es absolutamente esencial que nuestro Salvador sea divino? ¿Cuáles son las aplicaciones a mi vida personal, a mi bienestar personal, a la seguridad de mi salvación la divinidad de Jesús?*

## **3) Estudio Expositor e Inductivo:**

Si usted presenta un **estudio expositor e inductivo**, hay que seguir la metodología de arriba para estudiar el pasaje y luego organizar el material bajo las siguientes preguntas:

- (1) **Observaciones** – *¿Qué está pasando en el pasaje? ¿Quiénes son los personajes? Descríbalos. ¿Cuáles son los eventos? ¿Dónde están? ¿Cuáles son los rasgos interesantes o inusuales? ¿Cuáles son los errores o problemas de los recipientes?*
- (2) **Interpretaciones** - *¿Por qué está en la Biblia este pasaje? ¿Cuál es el tema o punto central del pasaje? ¿Cuáles son los términos teológicos y qué significan? ¿Qué nos enseña Dios por medio de este pasaje de Él mismo, del pacto de gracia, la justificación solo por fe y la santificación?*
- (3) **Aplicaciones** - *¿Qué significa para mí este pasaje? ¿De qué me arrepiento? ¿Hay algo nuevo para aprender y poner en práctica? ¿Qué me hace sentir este pasaje? ¿Cuáles emociones surgen en mí? ¿Cuáles hábitos debo cambiar o disciplinas para implementar? ¿Hay actitudes, disposiciones o sentimientos para reconsiderar o cambiar? ¿Cómo me cambia la gracia redentora de Jesucristo?*

(Véase al final de esta sección un resumen en breve de una pedagogía muy sencilla)

#### iv. La unción del Espíritu Santo sobre el que enseña

El que enseña no solo da información. Debe orar mucho antes, durante y después de su enseñanza para que el Espíritu lo llene, lo use y producir transformación en él mismo y en los que lo escuchan. Pablo recuerda a Timoteo que *“Toda escritura es inspirada por Dios y útil para enseñar, para reprender, para corregir, para instruir en justicia, a fin de que el hombre de Dios sea perfecto, equipado para toda buena obra” 2Timoteo 3:16,17.*

El anciano que es apto para enseñar entiende que el Espíritu Santo usa la palabra de Cristo para formar a Cristo en el cuerpo de Cristo la iglesia, para edificar y madurar la iglesia en amor. Este ministerio requiere que el anciano enseñe lleno del Espíritu Santo, y enseñe para corregir y hace crecer la iglesia. Él tiene que sujetarse a ese ministerio sobrenatural de la Palabra dependiendo del Espíritu para llevarlo y para que sea efectivo en poder, amor y dominio propio. El objetivo siempre es el de ver

transformación en los que están expuestos a la enseñanza; por lo tanto, el anciano, con fe y expectativa esperanzada, busca el fruto de la enseñanza dada.

No solo dicta información y después tomarse un cafecito y hablar de fútbol con los compañeros. En cambio, es muy apropiado que les haga preguntas a los oyentes: *“¿Qué aprendiste de nuevo?”* *“¿Qué punto te hizo pensar?”* *“¿Percibiste la presencia de Dios esta noche?”* *“¿Qué es lo que Dios nos está diciendo?”* *“¿Has llegado a tener la seguridad de tu salvación?”* *“¿Te ayudó esta enseñanza de alguna manera?”*

Este tipo de conversaciones siempre han brotado después de una enseñanza o prédica en nuestro ministerio, a veces solamente con explicar de nuevo el versículo principal del sermón y preguntarle a una persona invitada al almuerzo, cómo aquella verdad está cambiando su vida.

El pastor John C. Miller, el que discipuló a Tim Keller, tenía la costumbre de posicionarse bloqueando la salida del santuario después del culto para que la gente no pudiera salir rápido. Lo hizo para poder investigar a cada persona acerca del fruto de la predicación en sus vidas. *“¿Estás creciendo en Cristo?”* era su pregunta más frecuente. Con amor, es apropiado averiguar si las ovejas están comiendo bien y madurando en Cristo.

Jesús le dijo a Pedro, *“Apacienta a mis ovejas.”* El anciano debe conocer bien la condición de sus ovejas y asegurarse de que estén nutridas en la Palabra de Cristo.

#### **v. La protección del rebaño – discernir el error y refutarlo**

Este punto pudiera ser considerado bajo la tarea pastoral, pero puesto que es muy pegado a la enseñanza, lo consideramos bajo la función de la enseñanza, la de discernir los errores doctrinales que entran en el rebaño y refutarlos. Pablo hace esto muy claro en los siguientes pasajes:

**2Timoteo 2:25, 26 NBLA**

*<sup>25</sup> Debe reprender tiernamente a los que se oponen, por si acaso Dios les da el arrepentimiento que conduce al pleno conocimiento de la verdad, <sup>26</sup> y volviendo en sí, escapen del lazo del diablo, habiendo estado cautivos de él para hacer su voluntad.*

**Hechos 20:28-31 NBLA**

*<sup>28</sup> »Tengan cuidado de sí mismos y de toda la congregación, en medio de la cual el Espíritu Santo les ha hecho obispos<sup>[a]</sup> para pastorear la iglesia de Dios, la cual Él compró<sup>[b]</sup> con Su propia sangre. <sup>29</sup> Sé que después de mi partida, vendrán lobos feroces entre ustedes que procurarán acabar con el rebaño. <sup>30</sup> También de entre ustedes mismos se levantarán algunos<sup>[c]</sup> hablando cosas perversas para arrastrar a los discípulos tras ellos. <sup>31</sup> Por tanto, estén alerta, recordando que por tres años, de noche y de día, no cesé de amonestar a cada uno con lágrimas.*

Judas también exhorta a los llamados a luchar ardientemente por fe, que una vez y para siempre, fue entregada a los santos (Judas 1:3).

Obviamente, el anciano no puede ser pasivo. Debe estar alerta, firme y actuar con denuedo para proteger al rebaño de los herejes que quieren trastornar el evangelio y robar ovejas. Esto siempre ha existido y sucederá hasta que venga Jesucristo. Pero el anciano necesita tener cuidado porque los mismos pasajes que enseñan la vigilancia, insisten en que este ministerio de firmeza y protección se haga con amabilidad, y que el siervo de Dios sea sufrido y que aprenda a *reprender tiernamente a los que se oponen, por si acaso Dios les da el arrepentimiento que conduce al pleno conocimiento de Dios.*

Considere este ejemplo negativo. En una ocasión un hombre vino a nuestra iglesia en Key Biscayne, Florida y se sentó en frente. Tan pronto como terminó el servicio, él comenzó a conversar con varios alegando que era Satanás (no es la primera vez en mi vida qué esto ocurría).

Los hombres de la iglesia lo sacaron bruscamente y lo condujeron a la calle, mientras lanzaban maldiciones sobre su cabeza. Actuaron correctamente por sacarlo, pero las maldiciones fueron totalmente innecesarias e inapropiadas.

Tomando otro ejemplo, noche tras noche, mientras yo enseñaba el curso de *La Doctrina de Dios*, un hombre constantemente me interrumpía para presentar temas de otras cosmovisiones muy raras totalmente fuera del tema que él había aprendido de la internet. Una noche en particular, él comenzó sus comentarios diciendo: “Lo que pienso...” y antes que él dijera otra palabra y sin pensar, estas palabras salieron de mi boca: “*¡No me importa lo tú piensas! ¡Estamos aquí para aprender lo que Dios piensa de sí mismo, así como Él se ha revelado a través de su Palabra!*” De inmediato mi conciencia me afligió: “Quizás, le había hablado muy fuerte.”

Los demás estudiantes no dijeron nada, pero después me dijeron que estaban aplaudiendo mis palabras en sus corazones. Ellos también estaban hartos de su falta de respeto. Esto no implica que estuve correcto. Sin embargo, el ejemplo muestra qué tan difícil es mantener el balance entre la firmeza y la gentileza. El hombre no regresó al estudio.

Si el anciano va a estar alerta y vigilar para que los lobos no entren en el rebaño y enseñen falsedades para arrastrar a los discípulos, tiene que discernir bien las enseñanzas para detectar falsedades, herejías y errores.

Primero, vamos a considerar lo que es una herejía. Hay muchas herejías y para discernirlas hay que hacer por lo menos tres (3) preguntas al oír la enseñanza. Por supuesto hay otras, pero las siguientes son las más importantes:

**1) La PRIMERA pregunta para detectar la herejía o el error:**

**¿Quién es Jesucristo?** *Las sectas falsas erran con respecto a esta doctrina. Si Cristo no es, en sus naturalezas, pleno hombre y pleno Dios, si el Cristo que se enseña, no incluye las dos naturalezas en una sola persona, aquel Cristo no existe, y no puede salvar a nadie. También si uno se equivoca*

en el área de la identidad de Jesucristo, esta equivocación destruye la doctrina de la Trinidad y así destruye la doctrina de la redención acerca de la propiciación de Cristo, en la cual el Cristo divino y humano se sacrifica a Dios. El problema de **la iglesia Católica Romana**, si no cae en la categoría de herejía, lo que tienen es un problema de énfasis. No enfatizan suficientemente la humanidad perfecta de Cristo por medio de la cual Él se identifica por completo con todos nuestros padecimientos, pruebas y tentaciones; por lo tanto, históricamente, ellos han creado mediadores humanos, los que según, su manera de pensar, son más accesibles, receptivos y simpáticos que Cristo. ¡Que error tan grave! La respuesta en este caso no es la de destruir a María y a los santos, sino la de **enseñar en toda su gloria** la humanidad, compasión, empatía y misericordia infinitas y efectivas de Jesucristo.

**Los testigos de Jehová** y otras sectas falsas, erran del otro lado; niegan la divinidad de Jesús. En ese caso hay que presentarles los muchos textos que enseñan la deidad de Jesús. Por supuesto van a responder con sus interpretaciones distorsionadas de estos textos, pero en mi experiencia, no me han podido explicar el Salmo 110: 1 y cómo Jesús lo interpreta en Mateo 22:41-46.

### **Mateo 22:41-46**

#### ***Jesús, Hijo y Señor de David***

*<sup>41</sup> Estando reunidos los fariseos, Jesús les hizo una pregunta: <sup>42</sup> «¿Cuál es la opinión de ustedes sobre el Cristo? ¿De quién es hijo?». «de David», le contestaron\* ellos.*

*<sup>43</sup> Jesús les dijo\*: «Entonces, ¿cómo es que David en el Espíritu<sup>[a]</sup> lo llama “Señor”, diciendo:*

*<sup>44</sup> “Dijo el Señor a mi Señor:  
‘Siéntate a Mi diestra,  
Hasta que ponga a Tus enemigos debajo de Tus pies’”?*

*45 Pues si David lo llama “Señor”, ¿cómo es Él su hijo?».*<sup>46</sup> *Y nadie le pudo contestar ni una palabra, ni ninguno desde ese día se atrevió a hacer más preguntas a Jesús.*

Lo más importante es que los ancianos preparen a las ovejas con una lista de varios textos que enseñen con claridad que Jesús es Dios eterno y miembro de la Trinidad.

Otra secta falsa que es prevalente en Latino América son los pentecostales unidos (no se confundan con las asambleas de Dios, los que son ortodoxos). **Los pentecostales unidos** niegan la trinidad y son modalistas. Según ellos las tres personas Padre, Hijo y Espíritu no son unidas en un solo dios, sino son la misma persona singular que se ha manifestado sucesivamente en tres modos: primero como padre, luego como hijo, y al final como espíritu. A veces el grupo se llama “*solo Jesús*” y solo bautizan en el nombre de Jesús. Mas de una vez ellos se han infiltrado a nuestra iglesia y han tratado de tomar el control. La primera vez yo cometí, inocentemente, el error de invitar a un joven a predicar durante mi ausencia por dos domingos. No sabía que era de este grupo. En medio del culto, el segundo domingo, él pasó toda la hora del sermón tratando de convencer a la congregación acerca de la veracidad de su punto de vista como modalista. Gracias a Dios habíamos preparado bien a los ancianos, y uno de ellos, llamado Rogelio Rodríguez, se puso de pie con la Biblia abierta y refutó exhaustivamente al hereje. Después Rogelio me confrontó al regresar de mi viaje y me dijo: “*Pastor, usted cometió un gran error.*” Y sí, lo había cometido.

**2) La segunda pregunta para poder detectar la herejía o el error es: *¿Cuál es su autoridad?*** En contraste a la fe bíblica reformada y ortodoxa (que la de sola escritura), las sectas falsas o las iglesias que practican este error tienen y observan una autoridad más allá de la Palabra de Dios. **Los mormones** tienen el libro de mormón; **Los testigos de Jehová** tienen a su profeta Taze Russel y sus escritos. **Los científicos cristianos**

tienen a su profetiza Mary Eddy Baker, etc. Aun, si no categorizamos **la iglesia católica romana** como una secta falsa, de todos modos, su posición oficial es que las tradiciones de la iglesia llevan la misma autoridad que tiene la Biblia, y casi todos sus errores salen de esta fuente. Para aclarar algo, nosotros también respetamos las tradiciones y las enseñanzas de muchos de los padres y teólogos de esta iglesia, pero la diferencia es que nosotros no ponemos esas tradiciones a la par con la autoridad de Palabra de Dios, sino que examinamos, **sujetos a la Biblia**, cualquier tradición o enseñanza humana más allá de los profetas y apóstoles que el Espíritu Santo guio para escribir Las Sagradas Escrituras.

**3) La tercera pregunta para detectar la herejía o el error es: ¿Cómo se recibe la gracia redentora de Dios? ¿Es solo por fe en Cristo, o es por fe más otra cosa, alguna obra humana añadida a la fe, o una obra religiosa, o un sacramento?** Si agregamos cualquier obra a la fe en Cristo o práctica necesaria para que la persona sea salva, estamos diciendo que Jesús no es suficiente para salvar y caemos en la herejía de los Gálatas, y practicamos la salvación por medio de la fe más obras, o la fe mezclada por obras. En otras palabras, caemos en el error de los gálatas. Para dar ejemplos, la posición oficial de la **iglesia católica romana** es la de la justificación por fe + obras. **Los testigos de Jehová** enseñan la necesidad de testificar a Jehová y ser fiel hasta el final para ser salvos. **Dentro de la iglesia evangélica** existen otras enseñanzas que quizás no son herejías, pero que son errores problemáticos.

Yo considero estas enseñanzas “vías cortas” “shortcuts” (en inglés), a una vida más espiritual o una santificación rápidamente elevada. Entre ellas son “el bautismo en el Espíritu Santo” o “la segunda bendición.” Otra es “Keswick”, que implica que un compromiso entero me hace avanzar o me eleva. También existe “la perfección de Wesley”, que comunica algo parecido. No digo que disciplinemos a los que promueven estas posiciones, sino que advirtamos a las ovejas de su peligro. El peligro es que prometen lo que no dan y

resultasen en engaño y desilusión, o peor, aun en depresión. Todos los ancianos deben ser educados en las doctrinas bíblicas la justificación solo por fe, y la santificación por fe, que es progresiva y gradual y que utiliza todos los medios de la gracia con regularidad.

En fin, el anciano tiene que ser, no solo apto para enseñar, tiene que proteger el prado de Dios, vigilando y asegurando de que ningún lobo entre para llevarse a las ovejas y para refutar errores que ponen en peligro el pacto de gracia, o es decir la salvación por pura gracia, por medio de la fe recibida (y solo por la fe). La salvación fue ganada por completo por Jesucristo, el que es Dios eterno y hombre perfecto en una sola persona. Amén.